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В рамках административной реформы, проводимой в Эстонии, силламяэсцам была предоставлена возможность в тече-
ние двух дней, 23 и 24 апреля, ответить на вопрос «Поддерживаете ли вы объединение волости Вайвара, городов На-
рва-Йыэсуу и Силламяэ в одно самоуправление под названием «Волость Вайвара» с включением в неё также частей
города Кохтла-Ярве – Вийвиконна и Сиргала?». Напомню: предложение об объединении внесло названным само-
управлениям правительство.

Выбор нужно было сделать
между вариантами «ДА», то
есть поддерживаю объедине-
ние, или «НЕТ», то есть не
поддерживаю. Опросный
пункт был открыт в спорт-
комплексе «Калев». Была воз-
можность 23 апреля проголо-
совать и в Интернете. 

Наибольшую активность
проявили люди старшего и
среднего поколений. И это
вполне понятно: для них Сил-
ламяэ – это целая жизнь, на-
полненная радостями и огор-
чениями, праздниками и ра-
бочими буднями, которые
были связаны со строитель-
ством и развитием города, с

созданием той среды обита-
ния, того микроклимата, в ко-
торых мы живём сегодня. У
них особые чувства к городу и
его истории и особое к нему
отношение – неравнодушное,
бережное и уважительное. По-
этому им небезразлично, что в
нём и вокруг него происходит,
по какому направлению ему
двигаться в своём развитии
дальше. Жаль, что многие мо-
лодые люди не «прикипели» к
своему родному городу так,
как их родители, бабушки, де-
душки, поэтому и не столь
много молодёжи довелось уви-
деть членам комиссии в опрос-
ном пункте. Напомню, что

участвовать в опросе могли
все желающие силламяэсцы
начиная с 16 лет и занесённые
в регистр народонаселения
местного самоуправления. 

Голосование проводилось
по той же схеме, как и на вы-
борах в органы власти. Всё
было хорошо организовано.
Тайна голосования была со-
блюдена. Выбранное для го-
лосования время было удобно
как для работающих, так и
для неработающих людей. То
есть со стороны организаторов
опроса было сделано всё, как
положено. Ну а что касается
жителей города, тут уж как по-
лучилось… 

А получилось так: всего в
опросе вместе с интернет-го-
лосованием участвовал 1501
человек, что составляет
12,7% от всех жителей горо-
да, имеющих право голоса.
За объединение с Вайвара и
Нарва-Йыэсуу с включени-
ем посёлков Вийвиконна и
Сиргала отдали голоса 233
человека, против объедине-
ния - 1260 человек. 8 бюлле-
теней признаны недействи-
тельными.

Ранее «СВ» сообщал ре-
зультаты опроса, который про-
водили Вайвараская волость и
Нарва-Йыэсуу по поводу объ-
единения с Силламяэ. Оба са-
моуправления большинством
голосов участвовавших в
опросе высказались также
против объединения. 

Теперь слово за горсобра-
нием: оно должно принять ре-
шение по вопросу объедине-
ния с учётом выводов рабочей
группы, мнения эксперта и
результатов опроса жителей
города и направить это об-
основанное решение к 15 мая
уездному старейшине. Окон-
чательный «вердикт» пред-
стоит вынести правительству.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Город выбирал своё будущее
Административная реформа
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Административная реформа

Для начала представители волости
Вайвара и Нарва-Йыэсуу дали информа-
цию о том, как прошёл (положенный по
закону) опрос жителей этих самоуправ-
лений на тему объединения по предло-
женному правительством варианту: Вай-
вара + Нарва-Йыэсуу + Силламяэ + части
города Кохтла-Ярве (посёлки Вийвикон-
на и Сиргала). Ответ участников опросов
в Нарва-Йыэсуу и Вайвара - отрицатель-
ный, такое объединение они не поддер-
живают. Результаты опроса силламяэсцев
публикуются на первой странице сего-
дняшнеего номера «СВ» .

Как бы то ни было, но мнение жителей
- это только основа для принятия реше-
ния волостным и городскими депутат-
скими собраниями. Им никто не волен за-
претить пойти вразрез с результатами
опросов, но это вряд ли произойдёт, так
как рабочие группы наших соседей, зная
ситуацию на местах, считают, что не
прошедшее в добровольном порядке объ-
единение Нарва-Йыэсуу и волости Вай-
вара (для этого немного не хватило долж-
ного количества жителей, официально за-
регистрированных на территориях этих
самоуправлений - недотянули до пяти ты-
сяч) - это наиболее оптимальный вариант
на настоящий период. То, что предлага-
ет правительство, мало согласуется с
жизненными реалиями. Правда, никто не
исключает, что в обозримом будущем объ-
единение может произойти, но для этого
нужно подготовить почву.

Основной же темой встречи был до-

клад Михкеля Лаана - эксперта фирмы
«Cumulus Consulting», которая вместе с
силламяэской рабочей группой по во-
просу административной реформе ра-
ботала над ответами по десяти пунктам,
сформулированным правительством. Все
они касаются обоснованности или не-
обоснованности объединения. Чтобы не
переписывать пункты снова, отсылаю
читателей к интервью с мэром Силламяэ
Тынисом Калбергом («СВ» N 11 с.г.). И
опять же, чтобы не повторяться, сделаю
ещё одну ссылку. Доклад эксперта по
своей сути (словесные обороты, по-
строение выступления могут быть раз-
ными) совпадает с тем, что уже про-
звучало в статье председателя горсобра-
ния Силламяэ Елены Коршуновой («СВ»
N 16 с.г.).

Опираясь на выводы рабочей комис-
сии, на доклад эксперта и на результаты
опроса жителей Силламяэ депутаты бу-
дут принимать решение в начале мая, так
как 15 мая должен получить ответ
уездный старейшина, после этого – пра-
вительство. Это же должны будут сделать
и наши соседи, с которыми Силламяэ
предлагается объединиться. Если прави-
тельство не получит ответа, то будет
считаться, что самоуправления на объ-
единение согласны.

В ходе встречи некоторое недоумение
собравшихся вызвала позиция члена ра-
бочей группы Силламяэ по вопросу ад-
министративной реформы Гульнары Си-
доренко. Дело не в том, что она сторон-

ница объединения (каждый волен иметь
свою точку зрения), а в том, что своё “за
объединение” она ничем не аргументи-
ровала. Председатель горсобрания Кохт-
ла-Ярве Рийна Иванова, как говорится, в
лоб спросила: «Приведите, пожалуйста,
аргументы в пользу объединения». Ответ
свёлся к тому, что правительство, пред-
лагая объединение, мыслит с точки зре-
ния государственной пользы.

На официальном мероприятии сто-
ронним лицам (журналистам в том чис-
ле) выступать не пристало, но сейчас-то
я могу ни подумать про себя, а сказать
публично: извините, получается по Вы-
соцкому - «жираф большой, ему видней»?
И ещё раз извините, правительства при-
ходят и уходят, а государство остаётся. Да-
леко и ходить не надо: у предыдущего
правительства был один взгляд на адми-
нистративную реформу, у нынешнего -
другой, а у тех, кто правил раньше, - во-
обще третий, четвёртый и т.д.

Попытки объяснить г-же Сидоренко,
что она некоторые вещи толкует пре-
вратно, делали Андрес Ноормяги, ста-
рейшина волости Вайвара и председатель
Союза местных самоуправлений Ида-
Вирумаа Вейкко Лухалайд, мэр Нарва-
Йыэсуу Максим Ильин, но…

Уже после встречи я поинтересовался
у Рийны Ивановой, какими ей видятся
перспективы Вийвиконна и Сиргала,
если объединения по нынешнему пра-
вительственному сценарию не произой-
дёт. По словам председателя горсобрания
Кохтла-Ярве, волость Вайвара не против
того, чтобы эти посёлки вошли в её со-
став, но считает, что и правительство
должно не просто «прирезать» их к во-
лости, но и поддержать финансово ре-
шение вопросов, связанных с их суще-
ствованием.

Николай КЛОЧКОВ 

На прошлой неделе в Силламяэ встретились рабочие группы по вопросу ад-
министративной реформы из волости Вайвара, Кохтла-Ярве, Нарва-Йыэсуу
и нашего города. На встрече присутствовал уездный старейшина Андрес Но-
ормяги.

Близится срок ответа

- 5 мая в основном будут трудиться уча-
щиеся и работники городских учрежде-
ний, 6-го – члены гаражных и квартирных
товариществ, садоводческого товарище-
ства «Спутник». Я говорю, исходя из дан-
ных регистрации на толоку. Хочу призвать
всех силламяэсцев посильно поучаство-
вать в общем деле. В этом году у города
юбилей, будет много гостей и хотелось,
чтобы Силламяэ имел ухоженный вид.
Это зависит не только от результатов
субботника, но и от того, как мы будем со-

блюдать культуру общежития дальше.
Мусор ведь не сам по себе на городской
территории появляется.

Для участия в толоке следует зареги-
стрироваться до 30 апреля (на сайте го-
родского Управления, отправив заявки на
мой электронный адрес lutsep@silla-
mae.ee или позвонив по телефону 392
5738). Это нужно для того, чтобы можно
было день в день вывезти собранный му-
сор. Вывоз оплачивает муниципалитет.

Если кто-то хочет принять участие в то-

локе, но не знает, где это сподручнее сде-
лать, приглашаем присоединиться к тем,
кто будет работать на уборке прибрежной
зоны 5 мая с 17 часов (сбор в районе но-
вых тренажёров у тропы здоровья). Есть
другой вариант: при регистрации спро-
сить, где может понадобиться ваше уча-
стие.

Муниципалитет закупил рабочие пер-
чатки, мешки для мусора. Их можно по-
лучить у меня заранее. Ждём стартовых
пакетов от республиканского штаба то-
локи.

Николай КЛОЧКОВ

Внимание: субботник!
Было бы желание, а работа
найдётся
Как уже сообщалось, весенняя толока (она же субботник) пройдёт в Силла-
мяэ 5 и 6 мая. Вот как прокомментировала подготовку к этому мероприятию
Лариса Лутсеп, один из координаторов толоки.
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Несмотря на то, что органи-
зуют фестиваль старейшая об-
щеобразовательная школа
им.Горького и её театр «Маска»,
он давно уже стал крупным
престижным мероприятием,
поддерживаемым местным са-
моуправлением Клайпеды, от-
делом просвещения, Клайпед-
ским университетом, школами
города, Национальным цент-
ром культуры Литвы, Генкон-
сульством России в Клайпеде,
Русским драматическим теат-
ром. Возможно, к созданию
творческой направленности
коллектива  и в будущем уни-
кального театра «Маска» спо-
собствовал когда-то игравший
в Русском драмтеатре этого
портового города великий ак-
тёр Анатолий Папанов, хотя
клайпедский период в его био-
графии не был продолжитель-
ным. Но к школе, говорят, он
имел непосредственное отно-
шение.  Здесь действуют два
театральных класса, где детей
учат по специальным програм-
мам. Как отметил руководи-
тель «Другого неба» Владимир
Вайкерт, на театр там работает
весь школьный коллектив. Да и
вообще, по его словам, литов-

ская театральная школа очень
сильная.

Оценивало детско-юноше-
ское творчество представи-
тельное профессиональное
жюри. Наряду с ним на фести-
вале работало детское жюри.
Участвовали в фестивале 8 те-
атров. 

Театр «Другое небо» показал
на фестивале спектакль «А и Б
сидели на трубЭ». Владимир
Вайкерт доволен выступлением
ребят и считает такой успех
даже чудом, тем более что на
фестивале  были представлены
театры очень сильных коллег-
режиссёров, с работой кото-
рых он давно знаком. Спек-

такль силламяэсцев получил
диплом «Овация» и большой
кубок за высокое исполни-
тельское мастерство. Эта на-
града практически приравни-
вается к гран-при. Из шести ак-
тёров, занятых в спектакле,
четверо получили награды в
разных номинациях. «За луч-
шую мужскую роль фестиваля»
и профессиональным жюри, и
детским жюри отмечен Андрей
Васильев. Максим Ломалов
стал победителем в номина-
ции «За актёрскую самобыт-
ность». Оба молодых актёра
получили мини-кубки и дип-
ломы. Наталья Ёлкина и Ксения
Квитко отмечены дипломами в

номинации «За лучшую жен-
скую роль». В целом «Другое
небо» собрало больше всех ин-
дивидуальных наград. Если
учесть, что для ребят сцена –
явление совершенно новое
(этот спектакль они показали до
фестиваля в Клайпеде всего
четыре раза в ряде ида-виру-
мааских школ плюс в конце
марта состоялась его премьера
на сцене самого театра), что
участвовали они в междуна-
родном фестивале впервые, то
награды приобретают особую
ценность. Играли ребята спек-
такль, по решению Владимира
Вайкерта, не на сцене, а в
зале, лицом к лицу зрителей-
участников фестиваля, кото-
рые по окончании его разрази-
лись овациями и приветство-
вали силламяэских артистов
стоя. «Для меня такой приём
стал своего рода шоком», - де-
лится впечатлениями Влади-
мир Вайкерт. И что ещё очень
важно, так это то, что детское
жюри поставило силламяэс-
цам самую высокую оценку,
признав спектакль лучшим на
фестивале. Значит, он был им
близок, понятен, любопытен и
вызвал массу положительных
эмоций. 

Тех, кто хочет посмотреть
спектакль «А и Б сидели на
трубЭ», актёры и их режиссёр
приглашают 6 мая в 16 часов
в свой театральный «храм»
по адресу: ул.Валерия Чка-
лова, 25. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА

- Мы показали два спектакля. Один из
них детский - “Новые похождения Кота
без сапог”, второй, по мотивам рассказов
Михаила Зощенко, более взрослый - “Ко-
варство? Деньги...Любовь!”. Это лёгкая
романтическая комедия.

Участников было много, поэтому фе-
стиваль проходил две недели. Ежеднев-
но играли по 5 спектаклей. Наш «выход»
был в конце конкурсной программы, по-
этому мы приехали за день до спектаклей.
Тем не менее нам удалось не только себя
показать, но и на других посмотреть. Надо
сказать, что коллективы, спектакли ко-
торых мы видели, очень сильные. Здорово
выступили ребята из Красноярска (Рос-
сия). Любопытными были выступления
литовских и латвийских коллективов.
Эстонию помимо нас представляли кохт-

лаярвесцы.
Фестиваль оставил самые лучшие впе-

чатления, было много молодых талант-
ливых актёров. Мы увидели, насколько
грамотно работают режиссёры, сколь от-
ветственно работают на репетициях ре-
бята над своими ролями.

Сценическая площадка фестиваля была
в «Доме Москвы». Хороший зал мест на
триста, отличная акустика, доброжела-
тельные зрители. 

Естественно, сама Рига - это масса впе-
чатлений. Поскольку коллективов было
много, то расселили их в разных ме-
стах. Нам повезло: мы жили в хостеле,
расположенном в Старом городе. Удалось
почувствовать дух древней Риги.

Дождались финала, поучаствовали в за-
ключительном весёлом «капустнике».

Среди большого количества участни-
ков оказалось немного лауреатов фести-
валя, не более десяти. В когорте лучших
оказалась Анастасия Кулик, получившая
звание лауреата за роль Паши в спектак-
ле “Коварство? Деньги...Любовь!”. Это
было очень приятно всему коллективу. 

Николай КЛОЧКОВ

Признание
Овации – «Другому небу»!

В Риге прошёл юбилейный (двадцатый) международный конкурс детских и
молодёжных театров «Русская классика в Латвии», в котором принял участие
коллектив “Dream Theater” силламяэского центра «Улей». О том, как вы-
ступили на фестивали наши, «СВ» рассказал Михаил Кулик.

С отличным настроением и с множеством наград вернулся домой молодёжный коллек-
тив театра-студии «Другое небо» с VIII Международного фестиваля детских и юношеских
театров «Янтарная заря», который проходил в начале апреля в Клайпеде (Литва).

Настю наградили за Пашу
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- Г-н Андреев, на заседании Сил-
ламяэского городского  Собрания Вы
говорили о том, что наметилась тен-
денция спада преступлений в 2016 году
по сравнению с 2015-м. По каким на-
правлениям их стало меньше?

- По сравнению с 2015 годом в 2016-м
уменьшилось число имущественных пре-
ступлений. К примеру, если в 2016-м в
Силламяэ было 183 преступления против
имущества граждан или юридических
лиц, то в 2016-м было ровно на 100 пре-
ступлений меньше - 83 преступления.
Если в 2015-м было 18 квартирных краж,
то в 2016-м  – 5 краж. Кражи с садовод-
ческих участков снизились с 14 до 6. На-
метилось снижение нарушений по про-
ступкам. Если в 2015-м году было начато
и привлечено к ответственности по про-
ступкам 1345 правонарушителей, то в
2016-м  – 877.

- Чем Вы можете объяснить снижение
количества преступлений: тем, что
лучше стала работать полиция или по-
вышением чувства ответственности
населения, то есть просветлением умов?
Возможно, есть и другие факторы,
влияющие на показатели?

- Влияют многие факторы. Это и от-
ветственное отношение граждан к своему
имуществу, и даёт знать профилактическая
деятельность полиции. Здесь хотел бы
остановиться на профилактике преступ-
лений или правонарушений, которой за-
нимаются как полиция, так и самоуправ-
ления, школы и т.д., внося свой вклад в
воспитание несовершеннолетних и нашего
общества. Ранняя профилактика среди
молодёжи помогает повысить их культу-
ру и воспитать нравственность. Поэтому
считаю, что профилактика преступлений
или правонарушений среди молодёжи
даёт свои плоды. 

- Как бы Вы охарактеризовали уро-

вень преступности на дорогах?
-Если говорить о дорожно-транспорт-

ных происшествиях (ДТП) на территории,
обслуживаемой Нарвским отделением
полиции, то статистика здесь удручающая.
Если в 2015 году ДТП было 78, то в
2016-м - 86. Потерпевших в 2015 году – 92
человека и погибших - 4, то в 2016-м – 103
потерпевших и 3 погибших. За первый
квартал 2017 года уже есть один погиб-
ший. Как видите, культура вождения и ува-
жение всех участников движения друг к
другу у нас ещё не на должном уровне. Но
обнадёживает то, что по вине пьяного во-
дителя у нас в прошлом году не погибло
ни одного человека. В 2015 году по вине
пьяного водителя погиб один человек.
Хотя любителей сесть за руль в нетрезвом
состоянии ещё хватает. Так, в 2016 году в
Силламяэ было выявлено 46 водителей в
алкогольном и 4 в наркотическом опья-
нении. 

- А как вообще обстоят дела с нар-
копреступлениями?

- Как вы знаете, наркопреступлениями
занимается специальная служба. Но в
прошлом году было решено, что если
территориальная полиция (Нарвское от-
деление полиции) будет заниматься нар-
копреступлениями, то тем самым мы смо-
жем повлиять на имущественные пре-
ступления. Так, в прошлом году Нарвским
отделением полиции было начато 3 уго-
ловных дела по 183-й и 185-й статьям пе-
нитенциарного кодекса. 

- В числе приоритетных направлений
работы в этом году Вы, выступая на за-
седании горсобрания, называли се-
мейное насилие. Ситуация настолько
сложна, что требует особого внима-
ния?

- Да, предупреждение семейного на-
силия остаётся приоритетом полиции и в
этом году. Если раньше в полицию очень
мало обращались по фактам семейного на-
силия, то сейчас жертвы насилия всё
чаще обращаются и в полицию, и к спе-
циалистам по жертвам насилия. То есть
само насилие и отношение к нему всё ещё
вызывает тревогу. 

- Если анализировать факты семей-
ного насилия, то с чем оно, прежде
всего, связано? 

Ситуация с насилием (как физическим,
так и психологическим) в отношениях с
близкими по-прежнему актуальна. Тре-
вожит тот факт, что учащаются случаи се-
мейного насилия с участием несовер-
шеннолетних детей. Детям, видящим, как

один родитель бьёт другого, наносится ду-
шевная травма, независимо от того, была
ли в этой ситуации опасность для них са-
мих, слышат ли они звуки из другой ком-
наты или лишь видят потом результаты по-
боев. Каждый случай насилия в близких
отношениях фиксируется и проверяется.
При обнаружении серьёзных обстоя-
тельств возбуждается уголовное дело,
проводятся визиты на дом, о случившем-
ся оповещается социальная служба или
служба помощи жертвам насилия.

Помощь жертвам насилия становится
и приоритетом правительства Эстонии. 29
января 2015 года правительство направи-
ло в Рийгикогу инициативу министерст-
ва юстиции о стратегии предотвращения
насилия на период 2015-2020 годов, ко-
торая нацелена на оказание помощи жерт-
вам.

Существует большое количество при-
чин, вызывающих или влияющих на про-
явления насилия. Но какими бы ни были
причины его, оно всегда влечёт за собой
отрицательные последствия, с которыми
жертва насилия чаще всего не в состоянии
справиться самостоятельно. С насилием
наиболее часто связывают несколько со-
циально-психологических факторов:
стресс, алкоголизм и изначальную при-
верженность к насилию. Насилие тесно
связано с социальным стрессом в семье.
Среди множества проблем, которые могут
повысить уровень напряжённости и при-
вести к жестокости, следует назвать такие,
как разногласия в воспитании детей, де-
нежные затруднения, безработица и так да-
лее. Супружеские побои также связы-
вают с употреблением алкоголя и нарко-
тиков.

- Вы говорили, что кадрами полиция
практически укомплектована. А ка-
ково их качество, каков уровень про-
фессионализма? Удовлетворяет ли Вас
деятельность сотрудников? Над чем в
этом плане предстоит работать?

- В профессионализме своих сотруд-
ников я не сомневаюсь. В Нарвском от-
делении работают настоящие профес-
сионалы своего дела. У всех имеется со-
ответствующее образование, и свои зна-
ния и профессионализм они постоянно по-
вышают на дополнительных учебных
курсах. 

- Есть ряд проектов, в которых уча-
ствует полиция. Расскажите, пожалуй-
ста, о них подробнее. 

-Полиция совместно с местными са-
моуправлениями, Департаментом шос-
сейных дорог и другими службами про-
водит различные проекты. Одними из
основных являются «Чёрная кукла»  (Mus-
ta nuku katse) –данный проект связан с без-
опасностью на дорогах в тёмное время су-
ток; «Дружественная зебра» (Sõbralik
sebra) - проект тоже связан с безопас-
ностью на дорогах; «Насилие при свида-
ниях» (Kohtinguvägivald) - данный проект
направлен на учеников гимназической
ступени и учащихся училищ; «Защити
себя и помоги другому» (Kaitse end ja aita
teist) - данный проект направлен на уча-

Правопорядок

На одном из заседаний горсобрания в этом году глава Нарвского отделения
полиции Сергей АНДРЕЕВ проинформировал депутатов об итогах работы по-
лиции за 2016 год, о состоянии правопорядка и количестве правонарушений
в Силламяэ. В развитие его выступления на сессии мы задали ему некоторые
вопросы. Публикуем ответы, которые он дал редакции.

Одни преступления открывают
путь другим
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щихся основных школ и связан с без-
опасностью. Проект ,,Selge pilt…!?’’ свя-
зан с употреблением алкоголя и безопас-
ностью на дорогах.

- Что является “болевыми точками”
конкретно для Силламяэ?

- По нашему мнению, одной из “боле-
вых точек” является то, что жители горо-
да по каким-либо причинам не желают ак-
тивно участвовать в обеспечении без-
опасной среды своего города. Об этом
можно судить, например, по таким фактам,
как не сообщения о правонарушениях, от-
сутствие помощников полицейских и т.д.

- Какой район (населённый пункт)
региона обслуживания Нарвского от-
деления полиции вызывает у Вас наи-
большую тревогу и почему?

- Если смотреть все 4 административ-
ные единицы, то наибольшую тревогу вы-
зывает город Нарва. Большое количество
ДТП и со смертельными исходами, се-
мейное насилие, наркопреступления -
вот несколько факторов, которые вызы-
вают беспокойство.

- Мы много говорим о камерах ви-
деонаблюдения, в том числе и приме-
нительно к нашему городу. Сколь они
эффективны? Сколько случаев нару-
шений правопорядка и нарушителей
благодаря камерам выявлено в регио-
не в целом и в Силламяэ в частности?

- За видеонаблюдением будущее. Я
считаю, что местные власти должны раз-
вивать в своих самоуправлениях видео-
наблюдение. Да, это затраты для само-
управления, но взамен население получает
безопасность в своём городе, государст-
ве. Видеонаблюдение имеет и профилак-

тический эффект, и помогает в раскрытии
и предупреждении проступков и пре-
ступлений. При помощи видеонаблюдения
были установлены личность совершив-
шего разбой, такие факты, как порча го-
родского имущества (неоднократные раз-
бития стеновых плит на городском бас-
сейне), разбитие стёкол в магазине
«Araxes», установлены виновник по до-
рожной линии (ДТП, не пропуск пеше-
ходов). Также существенную помощь
оказывают камеры видеонаблюдения,
установленные в магазинах и других ме-
стах (не городские камеры). Поэтому це-
лесообразно развивать данное направле-
ния, подключая и квартирные товарище-
ства.

- Какие участки нашего города по-
падают чаще всего в поле зрения по-
лиции и почему?

- В поле зрения попадают в основном
увеселительные заведения (ночные клу-
бы, бары) и места возле них. Основная
причина-алкоголь.

- Наркопреступления, незаконная
торговля спиртными напитками, са-
могоноварение… Каковы тенденции
наметились в этих видах правонару-
шений в Силламяэ?

- Силламяэ - город небольшой, и гово-
рить о том, что какие-то его участки
чаще попадают в поле зрения полиции не-
верно. На это могут влиять различные фак-
торы - от времени года до времени суток.
Увеличивается количество вызовов в на-
чале месяца, когда население получает
пенсии, зарплаты и т.д. Преступления и
проступки совершаются в различных ме-
стах: в парках, магазинах, в садоводческих

кооперативах, в увеселительных заведе-
ниях и возле них. 

На сегодняшний день в Силламяэ всё
ещё имеют место быть виновные деяния,
связанные с наркопреступлениями, са-
могоноварением. По-прежнему действия
полиции направлены на борьбу с данны-
ми виновными деяниями. Полиция по-
стоянно проводит превентивные меро-
приятия и лекции в школах, проверяет ин-
формацию, которая нам поступает, о ме-
стах, где, возможно, распространяются
наркотические вещества, нелегальный
алкоголь.

- Вы наверняка ведёте приёмы на-
селения. С какими вопросами к Вам
как к руководителю отделения полиции
обращаются чаще всего люди?

- К руководителю отделения население
обращается с разными вопросами, свя-
занными с семейным насилием, разделом
имущества между супругами, с жалобами
на действие сотрудников полиции и мно-
гими другими. 

- Сергей Иванович, что нового со сто-
роны полиции можно ждать населению
в этом году?

- Больше со стороны полиции разъ-
яснительной работы при проведении ка-
ких-то мероприятий, так и ежедневно. На-
деюсь, что будет усилено своё присутствие
в городе и что больше внимания будет уде-
ляться как общественному порядку, так и
соблюдению правил дорожного движения. 

- Очень бы хотелось, чтобы Ваши на-
мерения были реализованы. Успехов
Вам и Вашей службе!

Вопросы задавала 
Лидия ТОЛМАЧЁВА

«Услуга приюта для женщин сейчас
обеспечена в каждом уезде, повышение
постоянного базового финансирования на
четверть добавит уверенности в ста-

бильном будущем услуги», – сказал ми-
нистр здоровья и труда Евгений Оси-
новский.

Согласно закону о помощи жертвам, в

комплексную услугу приюта для женщин
входит безопасное размещение, первич-
ное кризисное консультирование, кон-
сультирование на основе происшествия,
при необходимости - психологическая
консультация или психотерапия, юриди-
ческая консультация, а также оценка
нужд и первичная консультация детей, на-
ходящихся с жертвой.

Реализацией программы займется Де-
партамент социального обеспечения.

Закон запрещает использование вита-
минов, кофеина, таурина и других стиму-
ляторов в табачных изделиях и в качестве
добавок в жидкости для электронных си-
гарет. Также нельзя использовать вещества,
придающие цвет табачному дыму, и ве-
щества, способствующие впитыванию ни-
котина. Фильтры, упаковка, бумага или кап-
сулы табачных изделий отныне не могут
содержать придающих вкус или запах ве-
ществ, табак или никотин.

Использование визуальных пред-
упреждений станет обязательным для си-
гарет и курительного табака, в том числе

кальянного табака. Также на упаковку
других табачных изделий должны быть на-
несены предупреждения о вреде здоровью.
Маркировка упаковки табачных изделий не
может вводить потребителя в заблуждение
в части содержания и не может давать не-
верное представление о влиянии табачно-
го изделия на здоровье. Предупреждения
о вреде здоровью надо добавить и на упа-
ковку содержащих никотин электронных
сигарет, допустимое содержание никоти-
на составит 20 мг/мл. Объём одноразовой
содержащей никотин электронной сига-
реты и одноразовой капсулы или ёмкости

для жидкости не может превышать два
миллилитра, а объём упаковки с жид-
костью не может превышать 10 милли-
литров. Электронные сигареты и их упа-
ковка должны быть защищены от детей, от
подделки, от поломки и протекания, а
также содержать механизм, который пре-
пятствует вытеканию жидкости во время
наполнения.

Начиная с 1 июня 2017 г. будут упразд-
нены зоны для курения внутри зданий, не-
посредственно граничащие с другими про-
странствами, то есть, например, не обне-
сены стеной. В настоящий момент такие
зоны есть, например, в некоторых казино.
Данное изменение не коснется куритель-
ных комнат, отделённых от основного по-
мещения стеной или дверью.

По сообщению Министерства 
социальных дел  

Согласно утвержденной правительством бюджетной стратегии на 2018–2021 гг.,
государственное базовое финансирование услуги приютов для женщин уве-
личится на 150 000 евро. Таким образом, отныне для оказания услуги можно
ежегодно использовать 770 000 евро. В направленную на совершивших насилие
программу будет выделено 50 000 евро.

Начиная с 20 мая с.г. все имеющиеся на эстонском рынке табачные изделия,
а также схожие изделия, такие, как электронные сигареты и их наполните-
ли, должны отвечать требованиям, предусмотренным соответствующей ди-
рективой.

Вырастет финансирование приютов для женщин

Табачные изделия должны отвечать специальным требованиям



6 Силламяэский вестник

Выставка заканчивает свою работу 28
апреля, то есть у тех, кто с ней ещё не зна-
ком, есть немного времени для того, что-
бы увидеть красивейшие вещи. Некото-
рые из них вам могут больше никогда и
не встретиться, так как практически всё
рукоделие Татьяны Печерица сразу рас-
купается. Исключение составляют те,
что продаже не подлежат и находятся в
вечном владении автора.

Около выставочного стенда, где раз-
мещены творения, лежит на столике кни-
га отзывов и пожеланий. Её открывает ав-
тобиография Татьяны Печерица. Вот не-
которые факты из неё. Родилась в 1947
году в Софии (Болгария), куда после
окончания войны были направлены на ра-
боту родители Татьяны. С 1949 года жи-
вёт в Эстонии. Рукоделию учили мама и
бабушка. «Первым моим рукотворче-
ством в детстве была бабушкина скатерть.
Я была в корне не согласна с длиной её
кистей, большими ножницами укороти-
ла их. Крутила колесо бабушкиной швей-
ной машинки с большим «тараканом» на
литой станине. Там оказался фирменный
знак «Zinger»… Мама и бабушка шили,
вышивали, вязали. После войны было
мало красивой одежды. Они обшивали
весь посёлок. Работы мамы и бабушки
можно увидеть в нашем музее в «Комнате

50-х годов». Мама долго работала в Доме
пионеров (теперь - «Улей»). Она учила де-
тей и взрослых вышивке, кройке и шитью.
Я тоже пошла по её стопам», - пишет
Татьяна Печерица. 

После окончания школы Татьяна ра-
ботала художником-оформителем на слан-
цехимическом заводе. Окончила худо-
жественную студию при Доме пионеров
в группе рукоделия. Любила шить сва-
дебные платья для невест, делала шляп-
ки, фаты, веночки. Появилось хобби - ком-
позиции из сухоцветов, был даже взят па-
тент на эти работы. «Маленький сынуля
говорил: «Мамочка, ну что ты всё с цве-
точками возишься, поиграй со мной». На
что я отвечала: «Они нас кормят»… По-
том была работа в Доме пионеров (кру-
жок «Мягкая игрушка»). В 1998 году
пошла заниматься на курсы по флори-
стике, окончила их и стала преподавать
детям. Тогда я уже работала в городском
музее. Горжусь своими учениками: на
конкурсах они занимали призовые места.
Знания и умения, которыми они овладе-
ли, до сих пор помогают им в жизни», -
пишет автобиограф.

Многие техники освоила Татьяна Пече-
рица – лоскутное шитьё, технопластика,
фитодизайн, декупаж, роспись по стеклу,
малые формы для сада, керамика… Сей-
час на выставке представлены работы в
технике валяния по шерсти. «Шерсть -
уникальный материал для воплощения
моих мыслей и идей», - считает Татьяна
Печерица. И в конце автобиографии об-
ращается к тем, кто любит рукоделие:
«Экспериментируйте! Научиться мож-
но, только натворив несколько ошибок и
поняв, как их можно исправить».

В книге отзывов много восторжен-
ных записей, в том числе и от бывших
учениц Татьяны Печерица.

Николай КЛОЧКОВ

В заголовке – название выставки Татьяны Печерица. Она человек в художе-
ственном мире Эстонии известный. Её рукодельные изделия вызывают не-
поддельное восхищение. Сейчас в молодёжном центре «Улей» можно увидеть
её последние творения.

Мир увлечений

«Научиться рисовать - детская мечта,
но так складывалось, что в ранней юно-
сти в «художку» пойти по разным при-
чинам не получилось. А потом - учёба, ра-
бота, семья. Сейчас всё вошло в нор-
мальное жизненное русло, можно вы-
кроить время для учёбы. То, что учусь
вместе со школьниками, никак не сму-
щает. С ними весело. Кроме того, инте-
ресно сравнивать свой взгляд на творче-
ство с детским», - сказала Вера Груздева
в беседе с корреспондентом «СВ».

Если на отделении изобразительных
искусств Вера ещё учится, то в художе-
ственной обработке стекла имеет уже
достаточно большой опыт. Ряд её изделий
будет представлен на выставке в Белом
зале Нарва-Йыэсуу. Начало этому на-

правлению в творчестве было положено
в нарвском центре рукоделия. Увлечение
не угасло со временем. Сейчас у Веры
есть небольшая мастерская, где она делает
весьма оригинальные витражи из стекла
в техниках «Тиффани» и «Фьюзинг».

Из любимого на сегодня в «художке»
- карандашная графика. Педагог Ирина
Лимина хвалит свою ученицу за приле-
жание и отмечает её быстрый прогресс.
Кстати, о прогрессе можно судить,
сравнивая работы Веры Груздевой, пред-
ставленные на выставке, за первый и
второй курсы.

«Я собираюсь и дальше заниматься ху-
дожественной обработкой стекла. Учёба
на отделении изобразительных искусств
помогает мне в освоении рисунка, в уме-

нии передать перспективу, в понимании
целостности картины», - сказала Вера
Груздева. 

Николай КЛОЧКОВ

По традиции весной отделение изобразительных искусств молодёжного
центра «Улей» проводит выставку работ второкурсников. Бывает, что на ней
присутствуют рисунки нескольких учащихся, иногда всего двух, а в этот раз
выставка вообще персональная. Автор – Вера Груздева. Она - не юное даро-
вание. Вере уже за тридцать. Тем любопытнее узнать, что привело её за одну
«парту» со школьниками.

«Всё, что знаю, умею, люблю»

Осуществление мечты
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Корр.: Если в момент создания СТ
многими двигала мысль о своих грядках
как «поставщиках питания», то те-
перь этот вопрос не столь актуален,
судя по тому, что на многих участках
парники и грядки потеснились, уступив
свою «жилплощадь» лужайкам, аль-
пийским горкам, детским «аттрак-
ционам» и даже бассейнам личного
пользования. Отсюда первый вопрос:
для вас участок – это место позаго-
рать, отдохнуть и, походя, что-то
вырастить или дополнительное ме-
сто работы ради прибытка?

Наталья: Молодые, конечно, делают
упор на отдых на природе. Мы люди дру-
гого поколения. Для нас важно и отдох-
нуть от городских хлопот, и урожай по-
лучить. Естественно, не в «промышлен-
ных масштабах», а для семьи. Очень ва-
жен в этом случае фактор экологически
чистых продуктов. А тенденция у моло-
дых, действительно, к лужайке, цветам
и… бане. Но всё же одну-две грядки для
зелени, тепличку и они имеют.

Людмила: Мы выращиваем плоды и
овощи на своём участке не на продажу, а
для семейного стола. Поэтому забота об
экологической чистоте продуктов – на
первом месте. Есть и ещё один момент, ко-
торый нас увлекает, - это эксперимента-
торство. Хочется попробовать вырастить
что-то новое, о чём до того только из книг
или Интернета узнали. Я знаю, как всё вы-
ращено, чего не скажешь о магазинных
овощах. Традиционно - морковь, свёкла,
капуста, сельдерей трёх видов (листовой,
корневой, черешковый), укроп. В этом
году снова попытаюсь вырастить фенхель
(это южное растение, до метра высотой,
похожее на укроп, но запах у него чуть-
чуть ментоловый). Корень фенхеля счи-
тается салатным деликатесом. Третий
год будет у меня расти спаржевая фасоль.
Она – прекрасный гарнир, если её полить
немного соком лимона, посолить. Спар-
жевая фасоль и фенхель хороши и после
заморозки. Стала выращивать горький пе-
рец. Из него делаю аджику, ну и кроме
того – он как антибиотик. Я его ела по-
немногу всю прошлую осень и в этом
году ни разу пока не болела. Хрен тоже
очень полезен в этом плане. Помимо
этого у меня много «экзотических» рас-
тений - ежевика, ежемалина, малина-
клубника, жимолость…

Елена: Мне участок больше нужен для
отдыха. Хочется, чтобы он был красивым.

Цветы, кусты… С огорода беру немного,
но для семьи хватает. Заготовок я не де-
лаю, а для нас и для гостей всегда най-
дётся что-то свежее и вкусное. 

Корр.: И всё же, вы участок экс-
плуатируете или он вас?

Людмила: Надо получать удоволь-
ствие от того, что делаешь, тогда участок
не будет в тягость. Огородные хлопоты
начинаются уже с февраля, когда идёт по-
купка семян. Тут имеется большое раз-
нообразие. И всегда хочется купить что-
нибудь новенькое. Есть растения, которые
сажаются рано (например, лук порей,
перец, фенхель), а дальше - по нарас-
тающей. Высадка - по мере возможности,
так как мы работаем. Хорошо, что по-
явилось много инструментов, которые об-
легчают труд садовода. Но есть у нас с му-
жем незаменимый помощник при по-
садке картофеля (пяти сортов) - старый
плужок, которому достаточно человече-
ской тяги. Каждый сорт по осени варим
отдельно, вместе с детьми пробуем. По ре-
зультатам «дегустации» иногда какой-
то забраковываем. На его место приходит
другой сорт. Есть картофель наиболее под-
ходящий для салатов, есть долгохраня-
щийся, есть ранний.

Корр.: Откуда семена? Из России сей-
час их ввозить запретили…

Наталья: Запрет есть. Но несколько
пакетиков всегда можно переправить. А
так… Есть магазин «Bauhoff», где до-
статочно большой ассортимент. Дорого-
вато, правда.

Людмила: Конечно, с Россией не срав-
нить. Там такое разнообразие огурцов, по-
мидоров, кабачков, тыквы…

Елена: Кому что удалось добыть - де-
лимся, обмениваемся. Декоративные ра-
стения покупаем на ярмарках.

Наталья: Да уж, ярмарки без нас не
обходятся. Мы знаем телефоны тех, кто
привозит на ярмарку саженцы, поэтому
заранее звоним и делаем заказы. Нам при-
возят те растения, которыми собираемся
заняться в этом году.

Людмила: Я сейчас в поисках алычи,
так как ураган погубил её на нашем
участке.

Корр.: Откуда у вас желание зани-
маться садоводством и огородниче-
ством?

Людмила: У моих родителей был уча-
сток в Вайвараской волости. Я там по-
могала с раннего детства. Вышла замуж
- помогали свекрови в саду. Брат приобрёл

участок в другом месте, а этот, в «Конна»,
подарил мне. Вот уже 21 год на нём тру-
жусь. Очень берегу пионы, которые по-
дарил мне папа. Это многолетние цветы,
которые очень красочно цветут. Землю но-
вую завозили, унавоживали её, чтобы
восстановить плодородный слой.

Елена: Мы участок купили, когда
муж на пенсию собрался. Надо же чем-то
заниматься, чтобы не скучать без дела. На
муже в основном всё и держится, а я - по-
мощница.

Наталья: Участок приобрели не так
уж давно. Были с мужем жуткими опти-
мистами: быстро всё построим, баню
заведём, всё облагородим, а потом будем
много-много отдыхать. Не получилось.
Бани до сих пор нет. Но как бы ни было
трудно, всё-таки работа на земле затяги-
вает.

Корр.: Какие главные трудности для
обитания на участке? Не наведы-
ваются ли воры?

Наталья: В садоводстве «Спутник»
есть всё для нормальной жизни: элек-
тричество, вода, нормальный подъезд к
товариществу. Так что нам жаловаться не
на что. Воры как-то раз пытались про-
никнуть в домик, но не справились с зам-
ком.

Елена: Главная проблема - это доро-
га к «Ромашке». В прошлом году сдела-
ли подсыпку щебнем, но вместе со сне-
гом, когда дорогу чистили, и щебень
«убрали», так что вновь дорога в ужасном
состоянии. Ездить по ней опасно. А в
остальном - нет проблем, если не считать
комаров. У нас рядом озерцо неболь-
шое, вот комарьё там и нашло себе по-
селение. Воры… Мы от города далеко, так
что им в «Ромашку» добираться не с руки.

Людмила: Дорога к «Ромашке» и
«Конна» одна, так что абсолютно со-
гласна с Еленой: дорога -  наша главная
садоводческая беда. В «Конна» нет элек-
тричества, но к этому мы как-то при-
выкли. А против воров у нас - соседский
дозор: мы друг друга давно знаем, так что
каждый «пришлый» сразу примечается.

Корр.: Содержание участка - за-
тратное дело. Окупается он благодаря
дарам природы или разоряет?

Людмила: Не так уж и много у нас
уходит на участок. Так что за счёт того,
что и летом мы питаемся во многом с ого-
рода, и за счёт заготовок на зиму вместо
трат на покупки в магазине участок себя
оправдывает. И себе, и детям хватает, ещё
и соседям урожай раздаю.

Елена: Мы стали меньше заготовок де-
лать, поскольку не очень они у нас съеда-
ются. Соления и варения есть - этого нам
достаточно.

Наталья: У нас тоже «посевные пло-
щади» невелики. Людмила нас заразила
«экзотикой» - для неё места не жалко.

Вопросы задавал 
Николай КЛОЧКОВ

Мир увлечений

Наталья, Людмила и Елена работают на одном предприятии. Однако не толь-
ко место работы способствует их дружеским отношениям. Есть общий инте-
рес – садоводство. На эту тему накануне весенней посадочной страды мы и по-
беседовали. А для начала скажем, что участки у них в трёх разных товари-
ществах: у Натальи – в садоводстве «Спутник», у Людмилы – в «Конна», у Еле-
ны – в «Ромашке».

Кто кого эксплуатирует?
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К сожалению, призовых мест в этом
году немного.  Первое место занял пяти-
классник школы «Каннука»  Александр
Потапов (учитель Наира Саргсян).  Вто-
рые места у пятиклассников  школы «Ва-
налинна»  Софии Кузьмич и Виталия
Кузьмина (учитель Ольга Андреева), ше-
стиклассницы Варвары Пудовкиной
(учитель Алла Дмитриева), девятикласс-
ника Владислава Виртонена (учитель
Надежда Григорьева), у  ребят из школы
«Каннука» - третьеклассника Сергея Пе-
халенко (учитель Надежда Канарбик),

четвероклассника Влада Смирнова (учи-
тель Марина Покровская), пятиклассни-
цы Анастасии Андреевой (учитель Наи-
ра Саргсян),  семиклассницы Екатерины
Миротворцевой (учитель Наталья Фро-
лова), восьмиклассницы Дарьи Соколо-
вой (учитель Галина Катрина).Третьи
места в своей возрастной подгруппе по-
лучили учащиеся Ида-Вирумааского цент-
ра профобразования  (силламяэское от-
деление) Яна Бржезицкая и Владимир
Орлов.

Всем победителям от правления рус-

ского общества культуры вручены по-
чётные грамоты  и  подарки, учителям –
благодарственные письма и небольшие
презенты. Правление также поблагода-
рило за помощь в организации  олим-
пиады Зинаиду Пономарёву (центр проф-
образования), Наташу Кочергину и Еле-
ну Сергееву (Эстонская основная школа). 

«Приятно сознавать, что  интерес к
олимпиаде в школах города не пропада-
ет.  Надеемся, что и в следующие годы
учащиеся  будут принимать в ней актив-
ное участие,  а учителя будут этому спо-
собствовать, что больше будет победи-
телей. А всем, для кого русский язык род-
ной, хочется пожелать хранить его как  ре-
зультат векового труда многих поколений,
совершенствовать его, относиться к нему
с уважением, гордиться его красотой и бо-
гатством и помнить, что язык – лучший
посредник для установления дружбы и со-
гласия», - подвела краткий итог олим-
пиады председатель правления русского
общества культуры Татьяна Осепцова. 

Наш корр.

В начале апреля правление Силламяэского русского общества культуры про-
вело очередную олимпиаду по русскому языку для учащихся силламяэских
основных школ, гимназии  и профессионального училища. В ней приняли уча-
стие 144 человека. Задания выполнялись в группах по возрастным категориям.
Так же жюри подводило и итоги, проверив работы.

Найти ответы на эти вопросы и пред-
ложить новые методики, сравнить схожие
подходы в образовании и молодёжной ра-
боте, а также укрепить сотрудничество
между участвующими организациями
помогает новый проект Силламяэской
школы «Ваналинна» в сотрудничестве с
Tаллиннской школой «Гайя», Языковой
школой «Macte» (Кохтла-Ярве), Силла-
мяэским молодёжным центром по инте-
ресам «Улей», а также с партнёрами из
Литвы и Исландии.

Реализация данного проекта стала воз-
можной благодаря программе Северных
Стран «Nordplus Junior».  Позади два эта-
па проекта – учебная неделя в городе Сил-
ламяэ и  Литве (в городах Шяуляй, Кур-

шенай и Акмяне),  в ходе которых знако-
мились с системой работы   в детских са-
дах, школах, молодёжных центрах Эсто-
нии и Литвы.

Побывав в детском саду «Пяйксеке»,
гости отметили радушие, креативность  и
заботу о детях, разнообразие методиче-
ских разработок. Очень понравилось тес-
ное сотрудничество Силламяэского го-
родского музея со школами города и их
подход в работе с детьми с особыми по-
требностями.  Активно участвовали гости
в мастер-классе и экскурсии в школе
«Ваналинна»,  в «Улье», побывали на балу
литературных героев, восхитившись эсте-
тикой и красотой данного мероприятия.

Во время визита в Эстонию проектная

команда посетила не только образова-
тельные учреждения нашего города, но и
Таммикускую основную школу (г. Кохт-
ла-Ярве), которая тесно сотрудничает с
языковой школой «Macte», побывав на не-
формальном уроке английского языка,
во время которого состоялся телемост со
школьниками из Словении. Интересным
открытием стала молодая школа «Гайя»
(Gaia Kool) Таллинна, которая полностью
работает по методике неформального об-
разования, не имеет привычных для нас
оценок, жёсткого расписания  и строгих
правил поведения. 

Неделя в Литве была тоже очень на-
сыщенной. Литовцы удивили своим ши-
роким гостеприимством. В какой бы са-
дик или школу мы не приходили, везде
нас принимали с радушием, старались
рассказать как можно больше о своём
учебном учреждении. Мы обменялись
опытом и установили новые дружеские
контакты. Школа «Ваналинна» уже пла-
нирует новый совместный  проект для
учеников  в сотрудничестве со школой го-
рода Акмяне.

Во время визита мы посетили 15 об-
разовательных учреждений и молодёжных
центров, освоили новые интересные ме-
тодики, которые обязательно отразим в
финальной брошюре проекта, например,
как увлекательно провести урок йоги
для маленьких детей или как использовать
различные приложения для школьных
занятий. Посмотрели интегрированный
урок физики, химии, биологии и немец-
кого языка.

Впереди нас ждёт рабочая неделя в Ис-
ландии и её образовательных учрежде-
ниях, а также  работа над совместным ме-
тодическим пособием. Однако мы уве-
рены, что результатом проекта станут и
новые совместные мероприятия, друже-
ские встречи и ученические проекты.

Ирина  МЕЛЯКОВА, 
руководитель проекта

Два этапа позади
Стоит ли использовать неформальные методики в обычной школе? Не будет
ли это нарушать дисциплину и  отнимать время от «самого важного»? Воз-
можно ли тесное сотрудничество общеобразовательных школ с различными
молодёжными организациями в целях разнообразия в овладении учениками
школьной программой?

Образование
Язык есть результат труда многих
поколений
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1 апреля в нашей Силламяэской гим-
назии предприняли попытку ещё раз за-
интересовать ребят дебатами. Председа-
тель русского отделения эстонского об-
щества дебатов Владислав Лушин со-
гласился провести тренинг для наших ре-
бят, а директор гимназии Арно Касейнит
поддержал это желание, предоставив по-
мещения, оборудование и питание. Спа-

сибо Владиславу, что он работал с ребя-
тами бесплатно и привлёк ещё трёх по-
мощников из нарвского клуба дебатов. 

Из трёх школ города собрались 26
учеников, и они за 5 часов прошли тео-
ретическое обучение на тему «Аргумен-
тация» и выполнили практические зада-
ния, составив аргументированные кейсы.
Работа шла очень интенсивно, даже во

время коротких чайных пауз проходило
бурное обсуждение. Завершился день
игрой в школьном формате. Надеюсь, что
ребята почувствовали вкус дебатов. Ки-
рилл Титов сумел собрать две команды на
третий этап чемпионата по школьным де-
батам в Куресааре 14-16 апреля, где за-
няли 6-е место. Виктория Ишкина по-
обещала обсудить вопрос о создании
клуба дебатов на заседании молодёжно-
го парламента. Владислав Лушин пред-
ложил осенний тренинг провести в нашем
городе, так как условия, которые предо-
ставила гимназия, показались подходя-
щими для этого. Может, сбудется моя меч-
та и состоится осенний чемпионат по де-
батам между школами в Силламяэ.

Елена ХЛЕБОВА,
учитель Силламяэской гимназии 

У меня есть мечта, чтобы в нашем городе появился клуб дебатов, чтобы наши
ученики умели аргументированно отстаивать своё мнение и убедительно вы-
ступать. Но это остаётся мечтой: пока я не могу заинтересовать ребят. Приходят
приглашения на чемпионаты по дебатам, но мы отказываемся участвовать.
Стала сомневаться: может, устарели мои представления, что надо уметь вести
дискуссию, учиться отстаивать своё мнение, может, главное отвечать на вопросы
в тестах? 

73% школьников успешно смогли дать
характеристику гендерным проблемам,
65% учащихся отметили, что им понра-
вились ролевые игры «Приём на работу»,
«Комплименты», «Домашние обязанно-
сти». Общая оценка семинара - 4,8 бал-
ла. Отзывы о нём такие: «Было очень ин-
тересно слушать»; «Урок пролетел, как
мгновение»; «Хорошо бы, чтобы такие
встречи были постоянными»; «Столько
нового узнал, так радостно было, хотя
тема трудная, думал, что потеряем время,
а приобрели новые знания и участвова-
ли в весёлых ролевых играх - занятно и
полезно». 

75% респондентов высказались за рав-
ное распределение труда и его оплату, но
78 % утверждают, что мужчины могут
быть единственными кормильцами, 43%
считают, что меньшая домашняя нагруз-
ка у мужчин. 28% девушек мечтают о ра-
боте с частичной занятостью; 45 % опро-
шенных считают, что в Эстонии на работе
есть гендерная дискриминация. 71% рес-
пондентов уверены, что в СМИ роль
мужчин возвышают, 27% считают, что в
учебниках и журналах доминируют фо-
тографии женщин. 41 % находят, что в ар-
мии должны быть равные требования и
к женщинам военнослужащим. Только
12% знали, что 21 апреля отмечается
день равной оплаты труда.

Как респонденты отвечали на во-
просы о гендерном идеале девушки?
Для 52,4% юношей она, в первую очередь,

должна быть внешне привлекательной,
для 64,8% - хозяйственной, для 41,9% -
внимательной и чуткой, для 28,5% - доб-
родетельной, с любовью относящейся
к другим людям, для 27,8% - способной
сексуально удовлетворить своего парт-
нёра. Нарвские девушки в глазах юношей
застенчивые, скромные, заботливые, стес-
нительные, красивые.

Кого девушки считают идеальными
мальчиками? Смелых, решительных,
целеустремленных, храбрых, умных, до-
брых и весёлых. Идеальный мужчина, по
мнению девушек, должен иметь реши-
тельность и твердость характера (об этом
говорят 50,5% респонденток), уметь мно-
го зарабатывать (45,3%), быть внима-
тельным и чутким (41,5%), обладать чув-
ством юмора (31,8%), быть внешне при-
влекательным (30,6%).

50 % девушек и 75 % юношей считают,
что быть руководителями больше под-
ходит мужчинам. 33 % опрошенных
склоняется к увеличению женщин в со-
ставе властных структур и политике.
Только 19 % уверены, что информация о
возможностях гендерного равноправия
поможет в жизни, 23% считают, что надо
чаще проводить гендерные исследования
ради равноправия. 17% респондентов не
интересуются гендерной темой.

Проведенный опрос выявил про-
блемы в сфере труда. Респонденты счи-
тают, что необходимо менять имеющие-
ся различия в участии на рынке труда,

сроки продолжительности трудовой жиз-
ни, возможности выбирать сферу дея-
тельности, гибкость рабочего графика, до-
ступ к профессиональному обучению и
переобучению и риски в связи с без-
опасностью труда. Категорически несо-
вместимо, что порой женщинам нужно
отработать на три месяца больше, чтобы
их зарплаты сравнялись с зарплатами
мужчин. Гендерная разница в зарплатах
препятствует экономической независи-
мости женщин, и, следовательно, речь
идёт о нарушении прав человека.

В школе, уверены опрашиваемые,
должно быть больше учителей мужчин,
потому что они могут поддерживать по-
рядок, они справедливые, мудрые, стро-
гие, спокойные, хладнокровные, можно
с ними договориться.

Папа дома, по мнению респондентов,
лежит на диване, воспитывает детей,
выносит мусор, при необходимости за-
щищает, может выбить ковёр, пропыле-
сосить, обеспечивает семью, терпели-
вее ко всему относится, хорошо объ-
ясняет. Мама кормит, стирает, поддер-
живает, балует, моет посуду, полы, гладит
бельё, с ней можно интересно поговорить,
посоветоваться.

Конференция «За гендерное равен-
ство и равное обращение» состоится в
Таллинне 19 мая. Участие в ней бес-
платное, нужно зарегистрироваться в
онлайн в формате sscw.ee или по поч-
те andrei@sscw.ee На конференции будет
много интересных докладчиков и экс-
пертов, состоится практическая работа
групп по гендерному равноправию в се-
мье, равному обращению на работе и в об-
разовании, по гендерному равноправию
в политике и обществе. 

Ирина ГОЛИКОВА

415 учащихся ида-вирумааских школ полемизировали о гендерных проблемах
на проектной встрече (семинаре) и были активными участниками ролевых игр,
тестирования и заполнения листов обратной связи.

Мнения
Дебаты как разновидность
публичной дискуссии

О гендерном равноправии,
стереотипах и проблемах
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Вот резюме из воспоминаний. Война
оставила силламяэской ребятне в «на-
следство» запасы оружия, патронов на ли-
нии боёв. Кто бы из пацанов такой до-
бычей пренебрёг?! Значит, игры «в вой-
нушку» во дворе - это не только выре-
занные из досок макеты автоматов. Река
Сытке и залив - места купания (до поси-
нения), ловли рыбы (удилище из ореш-
ника, поплавок из пробки и гусиного
пера, леска - дефицит, но корюшку в не-
рест вообще на голый крючок можно

было поймать). Знакомства с девушками
(это уже в подростковом возрасте) и
игры в картишки…

Кино!!! На фильмы, особенно о войне,
а уж затем - «ковбойские», было попасть
не так-то просто.

Фёдор Яковлевич Гуков, с именем ко-
торого силламяэсцы справедливо связы-
вают не только становление завода, но и
города, был человеком требовательным,
а потому «выписывал» специалистов
только талантливых. Это касалось и об-

разования, и культуры, и спорта. Отсюда
прекрасные тренеры и педагоги, которые,
как магнит, притягивали к себе молодёжь
и ребятню.

Пионерия. Для неё был построен дом,
кружки в нём не пустовали, так как куда
интереснее что-что сотворить самому,
чем хвастаться, как сейчас, до какого
уровня дошёл в какой-нибудь интернет-
игрушке. Поездка в пионерский лагерь в
Нарва-Йыэсуу - это было счастье не всем
доступное: количество путёвок ограниче-
но, да и у родителей не всегда хватало де-
нег, чтобы выкроить их на две смены. К
путёвке прикладывался перечень вещей,
которые было необходимо взять. Пио-
нерский галстук - святое дело. Кто не  ез-
дил в лагерь на грузовике, тот не может
понять, какой это кайф сидеть в нём и петь
задорные пионерские песни…

Всё на этот раз. Смотрим фото.

Николай КЛОЧКОВ 

«Зато у нас было детство…». Под эту песню Антона Лирника я начал рас-
шифровывать с диктофона очередной комментарий хранителя музея Силла-
мяэ Александра Пополитова к фотографиям из архива. Песню рекомендую
послушать, фотографии предлагаю посмотреть. Пока мы с Александром
вспоминали молодость, сотрудник музея Елена Горнева искала фотки на
«детскую тему».

Из истории города
Вот такой была жизнь…
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Сотрудничество

(Окончание. Начало в NN 14 и 16 с.г.)

Комнату для общества выделил приход
в безвозмездное пользование. В ней мы
и беседовали с руководителем общества
Вийу Фёдоровой (на фото слева) после
окончания церковной службы.

Вийу приехала в Петербург (тогда ещё
Ленинград) на учёбу от Эстонии. Сама она
родом из Таллинна. Окончила Техноло-
гический институт, некоторое время ра-
ботала на заводе в Кохтла-Ярве, а потом
вышла замуж за питерца. В годы учёбы
существовала в Ленинграде корпорация
студентов из Латвии, Литвы, Эстонии, ко-
торых объединяла прибалтийская общ-
ность, стремление не потерять свою са-
мобытность. Так что работа в эстонском
обществе культуры для Вийу - продол-
жение начатого в молодости.

“Когда Эстония стала вновь незави-
симой, возникли проблемы с посещени-
ем её. Нужно было оформлять визы, а об-
щения хотелось. Стали искать эстонцы
друг друга в Петербурге. До открытия
церкви святого Иоанна я ходила молить-
ся в церковь святого архангела Михаила.
Там познакомилась с Хилле Тоболки-
ной. Она училась в своё время в институте
имени Лесгафта. Ида меня и пригласила
в общество, - рассказывала г-жа Фёдо-
рова. - Сидели как-то на одной скамье в
церкви, посмотрели друг на друга, нача-
ли по-эстонски говорить о том, кто где
учился. И так слово за слово. Уже потом,
когда рассматривали студенческие фото-
графии, обнаружили себя на общем сним-
ке”.

Вот с таких порой неожиданных встреч
и начиналось Эстонское общество куль-
туры. «Большую объединяющую роль
сыграла церковь. Не все из нас в советские
годы прошли конфирмацию, а мы хотели
этого. Помогло Генеральное консульство
Эстонии в Петербурге, которое в 1994
году организовало конфирмацию в своих
стенах», - рассказывала Вийу. Основная
задача, как видят её члены общества, -
поддерживать и развивать эстонскую
традиционную и современную культуру,
популяризировать её в Санкт-Петербур-
ге, а также по возможности способство-
вать укреплению и развитию торгово-эко-
номических связей между Санкт-Петер-
бургом и Эстонией.

Общество организует курсы эстон-
ского языка, работу кружка рукоделия,
свои спевки в концертном зале церкви, в
котором 460 мест. Здесь работает хор
«Кайя» и занимается фольклорная груп-
па «Неэво». Кстати, зал оснащён самой

современной аудио, видео и световой
техникой, что даёт возможность реали-
зовывать на площадке самые смелые
проекты - от концертов камерной музы-
ки до кинопоказов. «Яани кирик» - един-
ственная площадка европейского хол-
динга «Ээсти концерт» в России, благо-
даря чему на ней с успехом и удоволь-
ствием выступают звезды мировой му-
зыкальной и театральной сцены. 

Общество основано в 1992 году, на три
года раньше, чем вновь открылась церковь
святого Иоанна. Начиналась деятель-
ность с курсов языка и хора. При обще-
стве действуют воскресная школа и биб-
лиотека. В финансовом отношении об-
щество существует почти исключитель-
но за счёт членских взносов, благотво-
рительных вечеров. «Одно из первых
наших дел - пошив эстонских нацио-
нальных костюмов. Ходили в библиоте-
ки, в Этнографическом музее просили по-
мощи у специалистов, связывались с
Эстонским национальным музеем в Тар-
ту. Первый раз российские, в том числе и
питерские, эстонцы приняли участие в
международных днях «Эсто» в 1996 году
в Стокгольме. Тогда же состоялось зна-
комство с Национальным эстонским клу-
бом из Таллинна. Стали ездить туда на се-
минары. Костюмы есть - надо танце-
вать. Первые па разучивались в доме
Эды Кузьминой. Первое выступление
состоялось в 80-ю годовщину Эстонской
Республики. К тому времени у нас уже
был и хор. Началась наша концертная дея-
тельность. Кстати, фольклорный ан-
самбль «Неэво» бывал в Силламяэ, его от-
лично там приняли. В 1996 году воз-
обновили выпуск газеты «Петербури
Театайя» («Peterburi Teataja»). Она вы-
ходила в начале прошлого века. После воз-
рождения мы выпускали газету раз в
год, теперь - раз в квартал. Тексты в ней
на эстонском и русском языках», - рас-
сказала г-жа Фёдорова.

А вот что дополнила, говоря об исто-

рии хора, Маргарита Коняшёва (на фото
справа, которая в нём поёт с момента ос-
нования: «В своё время я окончила фи-
лологический факультет Таллиннского
педагогического института. Вышла за-
муж, переехала в Ленинград. Хорошо
знала эстонский и русский языки, так как
в мою молодость великодержавный шо-
винизм был основой: даже на собраниях
мы должны были выступать на русском.
В Ленинграде-Петербурге живу уже 55
лет. У меня мама была эстонка, я не хо-
тела забыть её язык. Позвонила в Эстон-
ское консульство, чтобы узнать, где мож-
но заниматься на языковых курсах. Там
мне дали информацию об обществе. При-
шла, узнала, что собирается хор. 19 фев-
раля 1996 года - дата его создания. На-
чинали репетировать в церкви святого ар-
хангела Михаила Я слышала о том, что по
мелодичности эстонский язык второй в
мире после итальянского. Но на Дне
эстонского языка у нас выступал препо-
даватель Тартуского университета, и я
узнала, что это не более чем красивая ле-
генда. Расстроилась, но не очень, так как
мелодичность эстонских напевов я чув-
ствую. В репертуаре у нас не только
эстонские песни и церковные песнопения.
В последнее время хор «обрусел». Ре-
пертуар меняется в русскую сторону. В
хор приходит молодёжь, которая не зна-
ет эстонского языка, но им нравится его
напевность. Я как-то подсчитала, что за
время существования хора мы выучили
двадцать эстонских песен. Сейчас вы-
ступаем меньше, чем при Нонне Матсон,
которая до своей смерти руководила хо-
ром. У неё были и энтузиазм, и органи-
заторский талант. При ней мы объездили
всю Ленинградскую область». 

В этом году у хора запланирована по-
ездка в Сууре-Яани, а декабре пройдёт
большое традиционное представление
национальных творческих коллективов
Петербурга «Мы -вместе!». 

Что касается церкви…На службе в
день нашей встрече с Вийу Фёдоровой
было человек пятнадцать. «Трудно соби-
рать людей на службу, большие расстоя-
ния в Питере отпугивают, но, как говорил
нам пастор, в Эстонии тоже церкви от
прихожан не ломятся. Молодого притока
в общество практически нет. У молодых
другие интересы. Дети приходят, когда ви-
дят «свой интерес», например, на твор-
ческие уроки по созданию художествен-
ных изделий из войлока. Учим готовить
пипаркокк, другие национальные блюда.
Языковые курсы проводятся каждое вос-
кресенье утром. Организовать их помо-
гают средства по проекту плюс взносы.
Хорошо, что приходят люди среднего
поколения, у которых уже устоялся быт и
есть время для учёбы среди общих хло-
пот. Учитель детей не берёт, так как с
ними нужно заниматься по особой мето-
дике. В апреле «курсанты» уйдут на ка-
никулы», - сказала г-жа Фёдорова.

Николай КЛОЧКОВ 

Эстонцы в Санкт-Петербурге
По данным переписи населения в 2010 году, на территории Санкт-Петербурга
проживало 1534 эстонца, что составляло 0,03 % от всего населения города. По-
этому не стоит удивляться малочисленности Эстонского общества культуры
- 330 членов, из которых, пожалуй, только 150 можно отнести к активным. Од-
нако, несмотря на это, единение даже такого малочисленного коллектива поз-
воляет сохранять в Северной Пальмире эстонский дух и культуру. 
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Дела молодёжные

Дети группы «Ромашка»,
в которой снимают фильм, -
выпускники, поэтому возраст
и словарный запас будущих
школьников позволял им ак-
тивно участвовать в состав-
лении сценария фильма «Мой
любимый город!». Так как
детский сад «Пяйксеке» яв-
ляется участником проекта
«Предприимчивая школа», де-
тей не испугала сложная за-
дача. За время обучения в дет-
ском саду ребятам не впервой
приходилось участвовать в
различных творческих про-
граммах. Поэтому, встречая
съемочную группу молодёж-
ного телевидения ESN TV,
детсадовцы были готовы к
общению. 

Силламяэская студия ESN
TV является партнёром дет-
ского сада и неоднократно
участвовала в его мероприя-
тиях, поэтому предложение
совместно снять фильм о го-
роде было воспринято с ра-
достью. Антон Кириллов, опе-
ратор  ESN TV, говорит: «Дети
на удивление были спокойны
и собраны. На команду «Ти-
шина! Съёмка начинается!»
они  без паники выразительно
говорили свой текст,  как по-
ложено. Переснимать прак-
тически не приходилось,
взрослые больше боятся ка-

меры». Также Антон расска-
зал, что ему очень комфортно
было работать с «маленькими
людьми»: они благодарные и
непосредственные. Пока он
снимал, они завороженно
смотрели и даже угощали тем,
что у них было: кто конфетку
принёс, кто сушку... После

съёмок даже обнимались на
прощание, все дружно прово-
жали оператора. 

Премьера фильма прошла
в стенах детсада. Затем фильм
выйдет «в прокат». Педагоги
надеются, что он будет очень
полезен другим детям при из-
учении истории города. Пе-

дагог группы «Ромашка» Еле-
на Каранкевич уверена, что
фильм будет как наглядное
пособие о городе Силламяэ не
только для детей, но и, на-
пример, для туристов и гостей
города.  Кроме того, в «Пяйк-
секе» отмечают, что этот ко-
роткометражный фильм снят
как подарок городу, ведь Сил-
ламяэ готовится к своему 60-
летнему юбилею, который бу-
дут праздновать в конце июня.
Юбилейные даты - это время
для вручения особых подар-
ков. Вот именно таким по-
дарком и является фильм
«Мой любимый город!». Пе-
дагоги пояснили, что дети
вложили в создание этого
фильма свои самые искренние
чувства, для них это - ше-
девр! И они с большим удо-
вольствием и гордостью пре-
поднесут этот подарок городу,
в котором родились и живут.
Показ фильма будет органи-
зован  и в Дни города, точнее
- 25 июня на большом экране. 

В дальнейших планах снять
фильм о фильме. Ребята из мо-
лодёжного телевидения ESN
TV говорят, что у них осталось
много материала о том, как
снимался фильм о Силламяэ.
Детям и их родным, возмож-
но, и другим силламяэсцам
тоже было бы очень интерес-
но посмотреть, как шли съём-
ки.

Игорь МАЛЫШЕВ
Фото представлено 

Открытым молодёж-
ным центром 

Идея снять документальную картину о родном городе пришла педагогам одной из групп
детского сада «Пяйксеке» во время изучения истории края и города.

Фильм о городе

В этом году Чемпионат проводился в спортхолле
Таллиннского технического университета. Это был уже
12-й Балтийский Кубок. 

«Dance Box Studio»  во главе с наставницей Наталь-
ей Шабарчиной, больше известной в мире танцев под
псевдонимом  MAMACITA, участвовала в этом пре-
стижном кубке два дня. Танцевальная студия Натальи в
Ида-Вирумаа имеет два филиала - в Йыхви и Силла-
мяэском Открытом молодёжном центре. 

Участие в Чемпионате было возможно в персональных
и командных номинациях. Танцоры  «Dance Box Studio»
заняли  много призовых мест:  10 - первых, 7 -вторых, 1-
третье и 2 – четвёртых. Кроме того, каждый танцор  по-
лучил диплом “WADF 2017” за  участии в Чемпионате
Северной Европы. 

Игорь МАЛЫШЕВ

8 и 9 апреля в Таллинне прошёл Чемпионат Северной
Европы «WADF 2017».  Это ежегодные международ-
ные соревнования для танцоров различных стилей,
таких, как хип-хоп, контемпорари, диско и брейк-данс.

Урожай побед
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Напомним, что дополнение
к тренажёрной площадке - это
знак добрых отношений меж-
ду Силламяэ и посольством
США в Эстонии. «У нас дав-

ние дружеские связи с муни-
ципалитетом Силламяэ, с об-
щественными организациями
и учебными заведениями го-
рода. То, что мы сделали не-
большой подарок Силламяэ в
виде тренажёров, - залог даль-
нейших наших дружеских от-
ношений»,  - сказала замести-
тель посла США в Эстонии
Элизабет Хорст. Она тоже про-
бежала дистанцию, хотя да-
лась она, по её признанию, не-
легко.

В забеге принимали уча-
стие дети и ветераны, заядлые
спортсмены и физкультурни-
ки. Сильно выглядела на тро-
пе тридцатка сборной коман-
ды американских и велико-
британских военных. От го-
родского Управления Силла-
мяэ в забеге участвовали мэр
Тынис Калберг и вице-мэр
Ээви Паасмяэ, которая затем
первой после того, как была

перерезана ленточка, опробо-
вала один из новых тренажё-
ров. Любопытно на дистанции
выглядела американская чет-

вёрка, которая отработала все
пять километров: папа, мама,
малыш в коляске и собака. 

…Первой получить номер
для старта пришла Лиза Гор-
бачёва, а победителем стал
американский военный с но-
мером 70. Играл американ-
ский джаз-бэнд, Настроение
было великолепным.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Серое апрельское небо, но ни дождя, ни снега, да и ветерок лёгкий. В общем, для же-
лающих принять участие в беге, посвящённом сразу двум датам - 100-летию Эстонской
Республики и 60-летию Силламяэ, а также Дню ветеранов и открытию новых трена-
жёров у тропы здоровья, всё благоприятствовало.

Фоторепортаж
Первым к финишу пришёл…


